

TAIWAN HEBDO

HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA

Nº 26/2017 * Semana del 19 al 25 de Junio de 2017

hebdomadario@politicataiwanesa.org

- 1) Informe
- 2) Observaciones de contexto
- 3) Datos relevantes
- 4) Nombres relevantes

1. Informe

La conmemoración del **XXº aniversario de la retrocesión de Hong Kong** a China continental abre en Taipéi el debate acerca de la aceptación del marco de “un país, dos sistemas”. Para **William Lai**, alcalde de Tainan, el problema no es el Consenso de 1992 sino este principio, que relegaría a Taiwán al mismo estatus que Macao y Hong Kong, es decir, de colonia, señaló.

Recientemente, Lai apeló a la construcción de una nueva afinidad con el continente suavizando sus puntos de vista a favor de la independencia. Su narrativa es diferente a la mentalidad anti-China de los ex presidentes **Chiang Kai-shek** o **Chiang Ching-kuo** o el

ex presidente **Ma Ying-jeou**, más inclinado hacia China. También es diferente del modelo de “estado a estado” del ex presidente **Lee Teng-hui** –en cuya definición participó la actual presidenta Tsai- o del ex presidente **Chen Shui-bian** de “un país a cada lado”.

El rechazo al principio de “un país dos sistemas” y la búsqueda de fórmulas para romper el estancamiento actual inspira igualmente el “consenso condicional de 1992” que promueve el diputado del PDP **Hsu Chih-chieh**, abundando en el respeto de la democracia y la autonomía de Taiwán.

Por el momento, la narrativa del PDP en esta materia apunta al mantenimiento del **statu quo** mientras que el apoyo a la independencia *de jure* dentro del partido parece haber perdido terreno.

En cualquier caso, el nivel de autonomía de Hong Kong produce **sonrojo** en Taipéi y lo desautoriza abiertamente como modelo a seguir.

En estas dos décadas, **los vínculos entre Hong Kong y Taiwán se han multiplicado**. En 2016 visitaron Taiwán más de 1,3 millones de hongkoneses, una cifra que se multiplicó por 5 desde 1997. Y unos 2 millones de taiwaneses visitaron Hong Kong, siendo el segundo colectivo en visitas. Pese a ello y a la elevación general del nivel de los intercambios reales, las relaciones se han visto afectadas por la cambiante situación en el Estrecho.

2. Observaciones de contexto.

- El **Foro Taipei-Shanghai** se llevará a cabo en la ciudad continental el 2 de julio y tratará sobre salud, higiene comunitaria, medio ambiente y servicio cívico en una ciudad inteligente. Está confirmada la participación de los alcaldes Ko Wen-je y **Ying Yong**, esperándose la firma de cuatro memorandos de entendimiento. Será la primera vez que Ko viaje a China continental desde el 20 de mayo de 2016. El foro, iniciado en 2010, pervive como un raro espacio de intercambio en un contexto de incremento de las hostilidades.
- Los diputados reclamaron al Consejo de Asuntos de China Continental que sancione a aquellos funcionarios que “deshonraron a la nación” al participar en una gala con

oficiales continentales en la que se promovió la unificación. Entre los participantes se encontraba el ex ministro **Wu Ying-yih** quien acortó la restricción de viaje de tres años a un año para las visitas a China de funcionarios de nivel ministerial. Ahora podría recuperarse y hasta ampliarse aquella restricción.

- El Gobierno de Taipéi acordó **simplificar** el procedimiento de naturalización de los extranjeros, que podría pasar de los actuales dos meses a los 10 días basándose en sus servicios meritorios.
- El Ministerio de Trabajo instó a los empresarios taiwaneses a facilitar la celebración de la fiesta de **Eid al-Fitr** que marca el fin del Ramadán. En Taiwán hay unos 252.000 trabajadores indonesios, el 85 por ciento de los cuales son musulmanes, en su mayoría ocupados en el servicio doméstico y cuidadores, desprotegidos por la legislación laboral y, por lo tanto, sin siquiera un día de descanso semanal reglado.
- La presidenta Tsai Ing-wen agradeció la aprobación de la *Taiwan Travel Act*, una proposición de ley para promover las visitas oficiales mutuas a todos los niveles entre EEUU y Taiwán, por parte de la respectiva comisión de la Cámara de representantes. Se trata de la primera etapa legislativa hasta la adopción del texto por el Congreso.
- Tras la defección de Panamá, **la actividad diplomática taiwanesa se ha reactivado**. Nuevas iniciativas en relación a países como Honduras o Guatemala se orientan a fortalecer las relaciones comerciales, de inversión y de turismo con el propósito de reafirmar los lazos diplomáticos.
- Taiwán y el **BERD** (Banco Europeo de Reconstrucción para el Desarrollo) reforzaron su colaboración e intercambio en un seminario celebrado en Taipéi.
- El Gobierno estudia la importación de **patata transgénica** procedente de EEUU. En la actualidad se importan cinco alimentos transgénicos: soja, maíz, algodón, remolacha y col china. Existe preocupación por el impacto de estos productos en la salud y el efecto que podría tener entre los productores locales de patata quienes, por otra parte, tienen vetada la producción transgénica.
- El viceministro de Defensa **Pu Tze-chun**, encabezó una delegación a EEUU para reunirse con mandos militares de dicho país. Aunque algunas fuentes destacaron

que el motivo de la visita era discutir el estado de la venta de armas pendiente, el ministerio desmintió esos rumores destacando el carácter rutinario del encuentro. Recientemente, la fuerza aérea informó de la interceptación con éxito de un misil de Sky Bow II usando un misil Patriot II durante una prueba.

- El **IX Foro del Estrecho** fue inaugurado en Xiamen el domingo 18 por **Yu Zhensheng**, presidente de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino. La presidenta del KMT, **Hung Hsiu-chu**, también acudió al encuentro para señalar que la paz y la cooperación son las metas a perseguir. Por su parte, **Zhang Zhijun**, jefe de la Oficina de Taiwán del Consejo de Estado, alentó a los jóvenes a ampliar el entendimiento y la amistad mutuas. También se celebró en Fuzhou, Fujian, la XVª Feria de Proyecto y Tecnología de Ambos lados del Estrecho. Yu pidió a los miembros de origen taiwanés del PCCh la promoción del desarrollo pacífico de las relaciones a través del Estrecho.

3. Datos relevantes

- La **población activa** de las personas entre los 45 y los 64 años de edad en Taiwán fue de 4,32 millones el año pasado, lo que representa una tasa de participación en la fuerza laboral del 62,42 por ciento.
- La tasa de **desempleo** bajó al 3,66 por ciento en mayo, el porcentaje más bajo en dos años.
- Las **exportaciones** de Taiwán mejoraron en mayo, por décimo mes consecutivo.
- Más del 50 por ciento de los taiwaneses se oponen a pagar más por el alza de precios de la electricidad. A un 42,3 por ciento no le importaría hacerlo para eliminar el uso de la **energía nuclear**.
- Un 18 por ciento de los 23 millones de taiwaneses son de origen **hakka**, llegados a Taiwán a partir de la segunda mitad del siglo XVII procedentes principalmente de Guangdong.

- El 41 por ciento de los recién graduados tienen **préstamos estudiantiles pendientes** u otras obligaciones de deuda. El promedio del valor de los préstamos asciende a US\$6.773.

4. Nombres relevantes

- **Tsai Ing-wen** inauguró la primera estación de radio educativa nacional en lengua Hakka.
- **Ko Wen-je**, alcalde de Taipéi, viajó a Turín para participar en la ceremonia de encendido de la antorcha de la Universiada Taipei 2017 que tendrá lugar entre el 18 y el 30 de agosto.
- **Ho Mei-yueh**, asesora de la Oficina Presidencial, encabeza la delegación taiwanesa para la cumbre de inversión “Elegir EEUU”, la segunda mayor entre todas las delegaciones de los socios comerciales de EEUU en este evento.
- **Chang Ya-ping**, miembro del KMT, fue condenado a una pena de prisión de 34 meses por difamación de un candidato del PDP. Calificada de desproporcionada, la sentencia será objeto de un recurso extraordinario.
- **Chou Hsi-wei** podría ser el próximo secretario general del KMT, según fuentes próximas al nuevo presidente electo Wu Den-yih.